

Agitación política

Discrepancia en el seno del Gobierno

El erario español depauperado.—El Consejo celebrado el lunes es la causa de esta agitación.—Hay expectación para el que se celebrará hoy.

Madrid, 31, 12 n.

EL REY INDISPUESTO

A consecuencia de un ligero resfriado, el rey abandonó el lecho más tarde que de costumbre y no salió de sus habitaciones.

Por eso no despacharon con él ni el presidente del Consejo ni los ministros de turno.

También se suspendieron las audiencias.

El estado del rey no inspira cuidado alguno.

Mañana, seguramente, don Alfonso reanudará su vida normal.

MINISTRO ENFERMO

A consecuencia de hallarse enfermo, no fué á su despacho oficial esta mañana el ministro de la Gobernación

DESCARRILAMIENTO

El subsecretario de dicho ministerio dijo á los periodistas que, según le comunicaba el gobernador de Lugo, descarriló un tren de mercancías en el kilómetro 331 de la línea general, sin que hubiese desgracias personales.

EL CONFLICTO ESTUDIANTIL

Esta mañana, en cumplimiento de los acuerdos adoptados ayer, los estudiantes de las Universidades y de las Facultades no entraron en clase.

Gran parte de los alumnos recorrió los centros de enseñanza, para cambiar impresiones con sus compañeros.

Se anuncia la celebración de una reunión esta tarde con los comisionados de la Universidad de Salamanca.

Agrava la situación la circunstancia de que este conflicto debe resolverse el ministro de Gracia y Justicia, el cual está casi imposibilitado para intervenir, por hallarse enfermo.

NOTICIA DESMENTIDA

Se dió ayer la noticia de que una comisión del Arma de Artillería había visitado al señor Maura para hacer algunas indicaciones acerca de la conveniencia de que el señor Cierva abandone el ministerio de la Guerra.

Esta noticia debe desmentirse en absoluto, pues sabemos que el señor Maura ni recibió a la citada comisión ni se le han hecho indicaciones de ningún género.

N. de la R.—Ya nos extrañaba en gran manera la noticia a la que hace mos referencia; pero la publicamos tal como nos la habían comunicado, como lo hacemos otras veces, a fin de no restar información a nuestros lectores.

Hoy nos complacemos mucho al ver esta noticia desmentida.

POR LA INDUSTRIA HULLERA

La Asociación Patronal Minera de Oviedo ha tomado el acuerdo de oponerse á la rebaja del arancel para el carbón, porque representaría la ruina para la industria hullera asturiana.

A Madrid ha marchado una Comisión para gestionar que no se conceda aquella rebaja.

PARA UNOS ASCENSOS

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Estado, disponiendo que á los funcionarios de él, que estén en filas y sean ascendidos en el departamento ó ya lo hayan sido, se les dará posesión del nuevo cargo, prescindiendo de su presencia.

LA SITUACION POLITICA SE COMPLICA

La tranquilidad política observada estos días, mientras el Consejo de Ministros se dedicaba al examen del Arancel, ha sufrido un brusco cambio como consecuencia de la nueva reunión celebrada ayer.

Nuevamente surge la intranquilidad y los primeros en rehuir las explicaciones sobre lo ocurrido en el Consejo, han sido los propios ministros siguiendo las indicaciones hechas por el señor Maura, quien se lamentaba de la publicidad adquirida por algunas resoluciones del Gobierno, que dió lugar á que se entorpeciera su acción resolutiva.

A pesar de la reserva observada por

los ministros, se tiene una impresión pesimista, á consecuencia de las discrepancias que se dice han existido en el seno del Gobierno.

Desde que se formó el actual Gobierno existía una gran solidaridad entre los señores Maura, Cierva y Hontoria respecto á los planes y la actuación del Alto Comisario.

Al llegar á ocupar la posición de Dar Drius, en la primera decena de Enero se había llegado al punto señalado como el final de la primera fase de la campaña. Durante esta fase no había surgido ningún obstáculo, ninguna discrepancia. El Gobierno se mostró unánime al apreciar los planes del general Berenguer, pero la terminación de la misma coincidió con algunas observaciones hechas por el señor Cambó sobre la situación del erario y con el criterio del ministro de Estado señor González Hontoria que cambió radicalmente de opinión mostrándose ahora opuesto á los planes del general Berenguer. Este, parece que ha mostrado su opinión favorable á una intensificación de la campaña para lograr establecer por las armas el dominio completo de la zona asignada a España.

En el Consejo de ministros celebrado ayer no se llegó á un acuerdo sobre la cuestión, habiendo expresado todos los ministros sus diversas opiniones.

El señor González Hontoria se mostró contrario á proseguir la acción armada y favorable á la intensificación de la acción política.

El señor Maura planteó la cuestión exponiendo la conveniencia de que sea expuesta á las Cortes, cuya opinión debe ser conocida á su juicio.

También se habló en el Consejo del rescate de los prisioneros, que cada vez ofrece mayores dificultades y peor aspecto.

El movimiento político desarrollado en España para lograr ese rescate, fué aprovechado por Abd el Krim para obtener ciertas tolerancias que el Gobierno se negaba a concederle.

Abd el Krim creía que el clamor levantado en España en pro del rescate, inclinaría al Gobierno a mostrar esa benevolencia. De esta manera consiguió que la aviación no bombardeara a sus huestes y hasta el establecimiento de una Aduana en Alhucemas, tolerando el tráfico que los moros hacen con la playa.

Ultimamente sus pretensiones llegaron a tal extremo que esperaba le fueran entregados todos los moros que se encuentran en nuestro poder, hasta aquellos que se hallan sometidos a procesos ordinarios. Todas esas pretensiones iban acompañadas de otras muy exageradas de dinero, que cada vez eran elevadas sensiblemente. De esta manera, Abd el Krim consiguió evitar que se arillaran las alturas occidentales de la bahía de Alhucemas.

Todos estos incidentes, han motivado inútiles lamentaciones del general Berenguer, quien veía la imposibilidad de ejercer la acción militar, que se hallaba pendiente del resultado de las negociaciones entabladas con el jefe moro.

En ellas ha intervenido, como se sabe, el delegado de la Cruz Roja señor Almeyda, pero no ha obtenido resultado satisfactorio.

Por si todo esto fuera poco, en la esfera internacional ha resurgido el problema de Tánger.

Contestando al requerimiento del señor Maura, los ministros fueron exponiendo sus opiniones. El primero en hacerlo, fué el señor Cambó, quien expresó juicios opuestos a la intensificación de la campaña.

Únicamente los dos ministros liberales no expusieron su criterio porque dijeron que necesitaban consultar con sus jefes.

El señor Cierva expresó la opinión que tiene sobre el problema y que ya es sobradamente conocido.

Como las opiniones de los señores Hontoria y Cierva señalan un gran dualismo, el Consejo suspendió sus deliberaciones, porque además era muy avanzada la hora. En su vista, el señor Maura citó a nuevo Consejo para el jueves, pero teniendo en cuenta la trascendencia del asunto, la reunión se ha anticipado y se celebrará mañana miércoles.

MAURA Y CIERVA POR LA TARDE

Los señores Maura y Cierva celebraron por la tarde una extensa conferencia.

Se cree que hablaron de la posibilidad del viaje del alto comisario a Madrid, con objeto de justificar ampliamente sus planes para ver si logra modificar el criterio del ministro de Estado señor Hontoria en la cuestión.

EXPECTACION!

El Consejo de mañana es esperado con gran expectación.

TODO ELLO ES FALSO

Esta tarde han circulado noticias sin fundamento sobre el Consejo de ministros celebrado ayer.

Los rumores versaron principalmente sobre la cuestión de los prisioneros

y la supuesta actitud de las Juntas Militares, pero todos ellos fueron desmentidos.

El Consejo de ayer fué destinado exclusivamente a la cuestión de Marruecos y a tratar de la política que ha de seguirse en adelante.

DISCREPANCIA DE OPINIONES

«La Epoca» publica un artículo confirmando la información dada sobre lo ocurrido en el Consejo de ministros celebrado ayer.

En el mismo—dice—que aún cuando en el seno del mismo hubo discrepancias de opiniones, todas ellas fueron inspiradas por una gran alteza de miras.

Cree que el país tiene derecho a esperar que los gobernantes lleguen a una armonía en sus puntos de vista.

LOS MINISTROS, ACTIVOS

A pesar de la situación creada por los asuntos de Marruecos, los ministros siguen estudiando sus respectivos presupuestos parciales que estarán en manos del señor Cambó antes del día 10 del corriente.

En vista de que la acción de la escuadra en las costas de Marruecos ya no es tan necesaria porque las tropas se han internado en su avance, próximamente se dispondrá que se retiren los acorazados «España» y «Jaime I».

Información militar

Abd-el-Krim se cree engañado por España

Porque según el jefe moro Dar-Drius no se debía de haber ocupado.—Otras noticias.

COMUNICADO OFICIAL

En el ministerio de la Guerra se ha entregado á la Prensa el siguiente comunicado oficial:

«Según comunica el Alto Comisario en los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache, no ha ocurrido novedad.

El comandante general de Melilla comunica que en las operaciones de Al Lal Hatiga y Tifas, el fuego de cañón ha dispersado grupos enemigos concentrados en las desembocaduras del Kert.

El general don Federico Berenguer que con su columna se encuentra en la posición de Dar Drius, dice que á las 17 horas del día de ayer se oyeron disparos de cañón hechos por el enemigo hacia Tafersit y Beni Said sin que pudiera precisarse la dirección de los mismos.

El jefe de la posición de Tistutén dice que una compañía del Batallón de Valladolid en su marcha para realizar algunos ejercicios de tiro, encontró en las proximidades de la localidad «La Muela» seis cajas grandes con municiones de tiro de cañón.

En Chaib, fuerzas de la policía indígena han encontrado 21 fusiles, tres carabinas mausar, siete remington, un sable y dos tiendas cónicas.

Por gestiones realizadas por el teniente encargado de la oficina de la policía indígena de Yazamen, se ha conseguido el rescate del soldado del regimiento mixto de Artillería José López García.

Durante el día de ayer, la aviación continuó bombardeando las guarniciones de Arkat, teniendo que suspender las operaciones existentes en Somorra y en pender sus vuelos por las malas condiciones atmosféricas.

IMPORTANTE ENTREVISTA

El delegado de la Cruz Roja, señor Almeyda, y el marqués de Cortina, han celebrado una entrevista, en el curso de la cual, el primero le dió cuenta de las negociaciones que ha entablado con Abd el Krim para obtener el rescate de los prisioneros.

Como dato curioso y revelador del cinismo de Abd el Krim, el señor Almeyda dice que en una de sus conversaciones con el jefe moro, éste le dijo que España le había engañado, porque había llegado hasta Dar Drius, ocupando esta posición.

ABD EL KRIM PIERDE PRESIDIO

Tetuán.—Vuelve a reinar temporal de viento y lluvia.

Se confirma que el hermano de Abd el Krim ha marchado de la región de Gomara, llamado por este famoso moro, el cual está tan desprestigiado en esta región como en Alhucemas.

Cada vez pierde más partidarios y se observa un ambiente favorable para realizar gestiones en el sentido de acabar con el estado actual de cosas.

IMPORTANTES DAÑOS

Tetuán.—Sigue el temporal de Pion.

En los campamentos el temporal ha producido considerables desperfectos e interrumpido las líneas telefónicas.

Las operaciones siguen en suspensión, ignorándose cuándo se reanudarán. Depende esto de la labor política que se viene realizando y que da por resultado la sumisión de numerosos cabillos de Beni Arós y de Ajmás.

Se dice también que se están realizando ya las negociaciones para la sumisión del Raisuni, lo cual traería como consecuencia inmediata la pacificación total del territorio.

A esto obedece, según creencia general, el haberse suspendido los bombardeos aéreos de Taxarut, refugio del célebre cabecilla rebelde.

Mientras tanto, se siguen recibiendo importantes cantidades de víveres y material de guerra en el campamento general de Bu Harras, como previsión para el caso de que se reanuden pronto las operaciones.

Lo mismo se está haciendo en el campamento general de Muires, en la zona de Larache.

El comandante general de este territorio vendrá a conferenciar con el alto comisario.

Continúan los embarques de soldados licenciados para la Península. El total de los de esta zona que han de marchar, pasa de 7.000.

LOS MOROS ATACAN A DAR DRIUS

Melilla.—Durante la madrugada de hoy, el enemigo atacó la posición de Dar Drius y fué enérgicamente rechazado por nuestras tropas.

Durante la tarde, los aviadores examinaron el campo, sin encontrar en él concentraciones enemigas.

A las diez de la noche se oyeron los primeros disparos.

Dada la voz de alarma en el campamento, se organizó la defensa y las baterías dispararon sobre los puntos de donde partían los disparos.

La resistencia del enemigo, fué escasa.

Los fuegos de los rebeldes quedaron apagados inmediatamente.

Esta mañana el general Sanjurjo marchó a Dar Drius, permaneciendo allí hasta última hora.

Se ha dado un caso curiosísimo durante el ataque de los moros.

Varios oficiales y soldados del Tercio que conocen el árabe hablaban con los «pacos», los cuales les contestaban en castellano, insultándolos.

Esto ocurrió hasta que el comandante Franco, en medio del fuego, ordenó que se guardase silencio.

EL CAID BEN CHELAL

Melilla.—El caid Ben Chelal regresará a mediados de esta semana con 500 familias, en nombre de las cuales pidió la sumisión.

Estado toma sobre sí la carga de los otros dos millones que por este concepto se han aumentado al presupuesto, dentro de la misma garantía y conservando la misma fórmula de explotación.

Explica á continuación la parte económica del proyecto en las distintas fases de la explotación y dice que aproximadamente había una economía de un 50 por 100 en los gastos de ser la tracción eléctrica á ser de vapor.

Cree que la Diputación debe congratularse por haber conseguido se aprueba la electrificación del mencionado ferrocarril. Promete en nombre del Consejo presentar á la Diputación el proyecto definitivo antes de pasar este á la aprobación del Ministerio de Fomento.

Termina el señor Pérez Arregui su luminosa conferencia proponiendo á la Diputación que vea con complacencia la Real orden del Ministerio de Fomento y que sancione el acuerdo del Consejo del ferrocarril del Urda de proceder á la elaboración del proyecto definitivo de electrificación del ferrocarril.

El señor Segura agradece al señor Pérez Arregui las explicaciones que ha dado sobre el asunto, y propone al Consejo que vea el modo de prolongar el ferrocarril desde Zumarraga á Legazpi; el coste de las obras sería pequeño por tratarse de terreno llano y en cambio se aumentarían considerablemente los ingresos por tratarse de villas que aumentarían el tráfico.

Interviene el señor Brunet, quien felicita al señor Pérez Arregui por la labor que ha realizado y manifiesta que la Diputación debe congratularse de que haya diputados que estudien con tanto detenimiento asuntos de importancia tan vital como el que nos ocupa.